

Entrena Durán, Francisco (editor)

Local reactions to globalization processes: competitive adaptation or socio-economic erosion

Nueva York, Nova Science Publishers, 2003.

El completo volumen que presento es una recopilación de los análisis realizados por un grupo de expertos europeos y latinoamericanos en el ámbito de la globalización, con interesantes puntos de vista e innovadoras reflexiones hasta ahora obviadas en este campo. Y es que no estamos ante un libro más sobre el fenómeno que nos envuelve en nuestros días, sino que este trabajo pretende ser una herramienta útil para idear nuevas formas de afrontar la globalización desde el ámbito local o micro-social, así como para replantear las a menudo desventajosas relaciones que se dan entre las realidades global y local.

Su editor, Francisco Entrena Durán, es doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid, profesor titular de Universidad, investigador y docente en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad de Granada. Su larga y productiva trayectoria como investigador y su constante preocupación por la globalización y sus repercusiones en los entornos locales, le colocan en una posición privilegiada para afrontar este reto, e indagar en las razones por las cuales algunas sociedades locales son capaces de desarrollar respuestas competitivas ante los procesos de globalización, mientras que otras experimentan una erosión socioeconómica como resultado de los mismos. El recorrido por los diez capítulos que componen este volumen nos acerca a la realidad cambiante de contextos muy heterogéneos, aportando múltiples respuestas a este interrogante.

El capítulo primero es una aproximación general al concepto de globalización y trata de estudiar sus efectos en las sociedades locales. En él, Francisco Entrena resalta la multidimensionalidad que presenta este fenómeno, que no sólo atiende a procesos económicos, sino que recoge peculiaridades muy diversas que pasan por un ascenso e internacionalización de los flujos socio-políticos, institucionales y culturales, cuya influencia y desarrollo se expanden de manera creciente en todas direcciones y a escala planetaria. Entrena desgrana los principales flujos y procesos que esconde la globalización, y destaca determinados rasgos de este fenómeno, como los derivados de la creciente transmisión de los flujos de comunicación e información a través de los medios de comunicación de masas, el fin del control en los cambios monetarios, la

organización de grandes compañías que traspasan las fronteras nacionales, la creciente expansión de la democracia liberal y la economía de mercado, y una concienciación cada vez mayor de la opinión pública en torno a determinados problemas fundamentales de nuestro tiempo.

La multidimensionalidad que el autor quiere resaltar en este capítulo es lo que llama el «torbellino de la globalidad», un fenómeno que presenta dos efectos contradictorios en las sociedades locales, lo que conceptualiza como «desterritorialización» y «reterritorialización».

Los siguientes seis capítulos abarcan un estudio de casos, con la pretensión de disponer de una base empírica que permita comparar los diversos efectos socioeconómicos derivados de la globalización, así como las diferentes respuestas y perspectivas locales ante este fenómeno, que variarán significativamente dependiendo del nivel de desarrollo experimentado en cada contexto.

El primer caso, analizado por Juan Labiaguerre, es el de Argentina. Este autor ofrece un interesante análisis sobre la globalización teniendo en cuenta sus connotaciones económicas y sociales, así como sus consecuencias financieras, tecnológico-productivas y laborales, prestando especial atención al preocupante incremento de la exclusión social entre la población de este país.

A continuación, centrándose en la región metropolitana brasileña de Porto Alegre, Jorge Alberto S. Machado muestra una visión negativa similar de la globalización al resaltar las devastadoras consecuencias producidas por el fuerte tinte neoliberal que envuelve a este fenómeno. Como resultado de ello, se ha impuesto un duro proceso de reestructuración económica en América Latina, acarreado costes sociales muy negativos.

Los siguientes casos de estudio se centran en el contexto europeo, y son analizados por una serie de autores que, si bien tienen en cuenta los posibles efectos negativos que el fenómeno de la globalización lleva consigo, también contemplan sus potenciales ventajas y oportunidades. Esto prueba que la actitud hacia la globalización se torna más favorable en aquellos contextos que gozan de mayores niveles de desarrollo socioeconómico, ya que estas sociedades presentan una mejor disposición y capacidad para hacer frente a sus consecuencias.

El primero de estos casos es el de Portugal, que analizan Manuel Moreira y Chris Gerry en el capítulo cuarto. Los autores discuten sobre cómo la penetración de diferentes formas de capital global en los entornos rurales puede afectar a sus economías. Exploran, en particular, cómo la globalización ha afectado, en los últimos años, a las comunidades rurales de Portugal y sus medios de vida. En este capítulo se analiza el margen de maniobra de las administraciones para proveer un entorno más favorable a las áreas rurales, con el fin de adaptarlas mejor a los desafíos impuestos por la globalización.

José F. Jiménez Díaz analiza un caso paradigmático de una comunidad local en la que la globalización se ha adentrado enteramente con un intenso proceso de modernización y crecimiento económico. Se trata de la almeriense localidad de El Ejido, que en las últimas cuatro décadas ha experimentado un rápido crecimiento gracias a las grandes oportunidades que ofrece en este lugar una economía basada en la agricultura intensiva mediante invernaderos. El estrecho vínculo de este tipo de agricultura con la

economía mundial y los procesos globales de producción, distribución y consumo, hacen de este caso un claro resultado de la globalización, digno de ser estudiado. Sin embargo, incluso en este lugar, no todos los resultados de la globalización han sido positivos. El elevado requerimiento de la mano de obra inmigrante para cubrir las necesidades de este sector ha acarreado algunos choques interculturales de gran envergadura.

José Luis Villanueva Pérez analiza la protesta surgida en España a raíz de las propuestas políticas de remodelación en el sector del aceite de oliva. Este autor enmarca esta protesta en los llamados movimientos anti-globalización, en los que, sostiene, podemos contemplar alianzas entre diversos grupos sociales que luchan por la defensa de lo que consideran un interés general en un territorio local o un sector productivo específico.

Cómo último caso de reacciones locales a los procesos de globalización, Francisco Entrena explora, en el capítulo siete, las tendencias que se están dando en España hacia un desencantamiento urbano y la vuelta a los localismos y lo rural. La tendencia a identificar el entorno urbano con el progreso y el ámbito rural con lo atrasado, propia de algunas décadas atrás, se está invirtiendo rápidamente. En nuestros días, asistimos a una revalorización de lo rural, su cultura y sus modos de vida, un hecho que el autor interpreta como una afirmación de las identidades comunitarias, locales o regionales, y como un proceso que ocurre para reaccionar a los efectos homogeneizadores provenientes de la creciente globalización.

La última parte de este volumen explora tres perspectivas teóricas diferentes de las dinámicas entre lo local y lo global. En primer lugar, Jorge Alberto S. Machado nos recuerda la necesidad de no concebir la globalización de las sociedades locales como un proceso fortuito e incontrolado, pues lejos de ser así, se trata de procesos que están altamente determinados por decisiones y acuerdos políticos y socioeconómicos entre actores provenientes de las altas esferas de poder a nivel planetario, que construyen un tipo de globalización acorde a sus intereses. Se trata de una interesante reflexión para alcanzar un entendimiento pleno de los desajustes estructurales y desequilibrios socioeconómicos acarreados por la globalización. En segundo lugar, Clemente J. Navarro, Antonia Ramírez y Luis Rull analizan los factores culturales y políticos de la estructura de oportunidades de la *glocalización*, es decir, la globalización de lo local. Los autores argumentan que la tarea de analizar la acción local en un contexto global requiere una preocupación por los factores no sólo económicos, sino también políticos y culturales, que están implicados en el desarrollo local. De acuerdo con ello realizan un completo análisis de estos factores en tres niveles: global, nacional y local.

Para finalizar, el profesor Entrena realiza un ensayo sobre las estructuras sociales locales y cómo la globalización está influyendo en sus procesos de producción y reproducción. Este capítulo se plantea las razones por las que algunas estructuras sociales locales tienen la capacidad de reaccionar más ventajosamente a la globalización que otras.

El libro resulta muy útil en la tarea de encontrar respuestas a la diversidad de reacciones que puede provocar la globalización en los entornos locales. Ofrece explicaciones de las repercusiones desventajosas de la globalización y abre un camino con novedosas propuestas para actuar de la manera más favorable ante estas situaciones.

Es una invitación a reflexionar sobre la base que nos ofrece un nutrido grupo de expertos provenientes de contextos heterogéneos y que ofrecen experiencias muy enriquecedoras.

MARÍA DEL RÍO LOZANO
Universidad de Granada